

Immigration et réfugiés

Le ministère des Affaires extérieures est chargé de la mise en œuvre du programme canadien d'immigration à l'étranger. En 1983, les restrictions qu'impose la CEIC à l'égard de l'immigration des personnes en quête de travail ont continué d'influer sur la taille et la composition du mouvement d'immigration où, par conséquent, ont été en nombre prépondérant les immigrants de la catégorie « famille » et les personnes choisies pour des raisons humanitaires. Le nombre de visas d'immigrant délivrés à l'étranger durant l'année financière écoulée s'élevait à 76 153, soit une diminution de 21 p.100 par rapport à l'année précédente. Durant la même période, le nombre de visas de visiteur délivrés à toutes les missions du Canada a augmenté de 5 p.100 pour atteindre environ 300 000.

En 1983, le ministère a dû faire face à plusieurs situations critiques causées par des événements d'ordre interne dans certains pays ou par des changements dans la politique d'immigration du Canada. Les citoyens du Sri Lanka et du Bangladesh devant désormais obtenir des visas de visiteur, et un programme humanitaire spécial étant simultanément mis en œuvre en faveur des Sri-lankais pour leur permettre de rejoindre des membres de leur famille au Canada, des agents de service temporaire ont été affectés aux missions de Colombo et de Dacca. Une présence permanente des services d'immigration doit être établie aux missions canadiennes dans ces deux pays en 1984. Un programme humanitaire analogue a été appliqué au Liban afin que les victimes de ce pays déchiré par des conflits puissent rejoindre les membres de leur famille au Canada.

Le Canada a contribué activement avec d'autres nations occidentales à la réinstallation de personnes opprimées et déplacées de nombreuses régions du monde. En vertu du programme pour les réfugiés d'Amérique latine, en 1983-1984, environ 2 700 personnes touchées par la situation grave qui existe dans certaines parties de l'Amérique centrale sont entrées au Canada pour s'y établir en permanence. Le programme de réunion des familles vietnamiennes a continué d'avoir d'excellents résultats, et environ 4 500 Vietnamiens ont rejoint des membres de leur famille au Canada en 1983-1984, en comparaison des 600 arrivées ou plus en 1980-1981. La réunion des familles a continué d'être un important facteur dans les relations bilatérales avec divers pays de l'Europe de l'Est. En Pologne, 1 852 visas d'immigrant et 4 191 visas de visiteur ont été délivrés pendant l'année 1983-1984 en vertu des mesures spéciales qui sont en vigueur depuis 1981. Le Canada a aussi continué d'offrir des possibilités de réinstallation à des exilés volontaires de l'Europe de l'Est, et 3 600 personnes ont été admises au Canada durant l'année. Le ministère a également administré des programmes pour des personnes déplacées dans certaines parties de l'Afrique et du Moyen-Orient.

L'activité que déploie le Canada pour remédier au problème mondial des réfugiés a comporté des efforts diplomatiques sur le plan bilatéral et multilatéral, ainsi que l'étude des raisons politiques et autres causes fondamentales, et la recherche de solutions durables comme le rapatriement volontaire, la réintégration sur place et le rétablissement dans divers pays. En 1983, le Canada a admis 8 961 réfugiés sous parrainage direct de l'État, 4 060 réfugiés parrainés par le secteur privé, 545 personnes à la recherche d'un asile qui avaient été recommandées par le Comité consultatif du statut de réfugié; on

a accueilli en outre 4 209 personnes membres des catégories désignées et d'autres auxquelles s'appliquaient les programmes spéciaux à caractère humanitaire, pour un total de 17 775. En juillet, le Salvador a été ajouté à la liste des pays visés par le Règlement des catégories désignées des réfugiés politiques et personnes opprimées, et deux groupes de travail ont été envoyés par la suite dans ce pays pour s'occuper des prisonniers politiques libérés en vertu du programme salvadorien d'amnistie. Le Canada était l'un des trois pays participant au Plan DISERO du Haut-commissaire des Nations Unies pour les réfugiés (Plan d'offres de réinstallation au débarquement) conçu pour le rétablissement des réfugiés indochinois sauvés en mer.

Immigration et réfugiés		
Visas délivrés durant l'année financière 1983-1984		
Mission ou région	Visas d'immigrant	Visas de visiteur*
Hémisphère occidental		
États-Unis	10 041	71 250
Antilles	5 680	15 662
Amérique latine	4 590	10 905
Sous-total	20 311	97 817
Afrique et Moyen-Orient		
Afrique	2 631	24 803
Moyen-Orient	2 148	52 566
Sous-total	4 779	77 369
Europe		
Europe de l'Ouest	13 163	29 888
Europe de l'Est	4 771	26 588
Sous-total	17 934	56 476
Asie et Pacifique		
Hong Kong	10 089	19 534
New Delhi	7 083	15 409
Manille	3 466	7 214
Autres provenances	12 491	24 047
Sous-total	33 129	66 204
TOTAL	76 153	297 866

* Les chiffres concernant les visas de visiteur sont pour l'année civile 1983. En outre, environ 2 500 visas de visiteur ont été délivrés au nom du Canada par des missions britanniques à l'étranger durant la même période. Ces données ne sont pas fournies pour l'année financière.

Enfin, les tensions qui règnent dans diverses parties du monde ont eu des incidences sur les ressources de nombreux bureaux des visas à l'étranger. La Grande-Bretagne ayant an-